

# LA LANTERNE

LA LIBRE PENSÉE EN URSS!

MENSUEL d'ACTION LAÏQUE et PHILANTHROPIQUE

## AMI LECTEUR,

Depuis un an "La Lanterne" paraît à raison d'un numéro mensuel. Cette édition régulière a permis de suivre des dossiers précis et de coller à l'actualité départementale. Le temps est venu de nous renouveler votre confiance en expédiant un chèque de 40 francs, n'oubliez pas! La continuité de notre combat n'est possible que par l'argent qui procède de vos poches.

## AMI ADHERENT DE LA LIBRE PENSÉE,

Permettez-moi maintenant à renouveler votre adhésion 1991, soit 240 francs.

Les chèques sont à envoyer à Rachel LAMBERT, 27 gde rue, 91360 EPINAY SUR ORGE.  
240 frs pour l'adhésion à la Libre Pensée, l'abonnement à "La Raison" et celui à "La Lanterne"  
40 frs en plus pour un abonnement simple à "La Lanterne", sans adhésion à la Libre Pensée.

## Guerre du Golfe et Laïcité.

Le ministère a transmis aux recteurs des instructions précises concernant l'obligation de réserve qui doit être celle des enseignants vis à vis de leurs élèves à propos de la guerre du Golfe. Le Directeur des Services de l'Éducation du Rectorat de Paris écrit ceci:

*"Les éléments de l'école de la République étant l'égalité des chances et la laïcité, ces principes impliquent le respect des différences, qu'elles soient éthiques, religieuses, politiques, dans le cadre de cette égalité républicaine. La tolérance, le respect d'autrui, le dialogue sont des valeurs qui doivent y être enseignées tout comme le sens de l'adhésion à la communauté nationale, à ses devoirs et à ses exigences..."*

La circulaire interdit la venue d'adultes extérieurs dans les établissements ce qui exclut les élus et les représentants des médias. Voici donc les incendiaires, et Monsieur Jospin en première ligne, qui découvrent que les établissements scolaires sont devenus des meules de gruyère où des personnes extérieures peuvent librement aller et venir. Serait-ce que Monsieur Jospin, après avoir gravement mis en cause la laïcité de l'École, redécouvrirait les vertus du bonnet phrygien. Point du tout, par à propos de la guerre du Golfe la circulaire précise:

*"S'agissant de ne pas provoquer d'excitation parmi les jeunes, il faut avoir à leur égard une attitude de compréhension et de tolérance en permettant seulement si vous le jugez opportun, des débats internes, et en évitant tout autoritarisme vis à vis de ceux qui s'affirment pacifistes".*

Cette assertion contient une mise en cause implicite de ce que les émissaires du ministre appellent le courant pacifiste; c'est donc une prise de position politique. Curieuse attitude: comme le gouvernement sait tout à fait que de nombreux enseignants ont participé ou participeront largement sur le plan de leurs activités de citoyens (nous disons bien sur le plan de leurs activités de citoyens) à la mobilisation contre l'intervention française au Moyen Orient, l'administration vient leur rappeler les règles de leur déontologie professionnelle fondée sur la laïcité républicaine.

Viles petits incendiaires ministériels... non seulement la circulaire est écrite en mauvais français mais de plus elle n'est pas conforme à la loi. L'obligation de neutralité politique dans les établissements scolaires publics procède du contrat républicain de 1905, particularisée en 1925 pour ce qui concerne les établissements scolaires publics. Le devoir de neutralité politique, religieuse ou philosophique s'impose d'une manière générale on peut constater que les enseignants restent naturellement fidèles à leur déontologie professionnelle, alors que le texte de la loi n'est assorti d'aucune considération partisane du type de celle que nous avons citée. Nous pouvons donc renvoyer l'ascenseur aux intéressés et considérer qu'on peut leur opposer un déni de légitimité.

Lors du congrès de Parthenay de notre Libre Pensée Française, j'ai été amené à discuter longuement avec les représentants de la Fédération Tchèque, récemment reconstituée. Dans le cadre de ces relations fraternelles j'ai reçu un document concernant la proclamation récente d'une section de la Libre Pensée à Moscou. Je pense utile de porter à la connaissance de nos lecteurs le rapport de mission produit par le président tchèque concernant une éventuelle coopération de sa fédération avec l'Association des Libres Penseurs et Humanistes en URSS. Nous le publions intégralement, chacun en appréciera librement le contenu (Robert DUGUET)

*"... Dans le cercle permanent des illusions et des espérances, l'Intelligentsia russe a toujours balancé entre le progressisme politique et l'attitude religieuse.*

*Il lui semblait donc simple de démolir des milliers d'églises et de temples sur le chemin de l'enthousiasme politique et ultérieurement de se mettre à genoux en versant des larmes afin d'implorer la rémission des péchés... A la volonté de transformation rationnelle succédait l'édification d'églises et la participation à des pèlerinages... Comment devons-nous juger la construction de l'église au milieu du Square Rouge ainsi que la loi approuvée par le parlement d'obligation d'instruction religieuse dans les écoles? Comment peut-on apprécier le comportement de ces hommes d'État comme Yelcin et Popov quand il traversent Moscou en courant avec des bougies allumées à la main parmi les hommes d'église? J'ai pu étudier durant plus de vingt ans le développement de ces contradictions dans ce pays; aujourd'hui le courant pour la révangélisation de la Russie est sérieux, il se peut même qu'il soit dominant dans l'Intelligentsia russe, aussi bien que dans celle d'autres pays de l'Est, cependant il existe d'autres tendances dans cette couche dominante. Le fait qu'une fraction de l'Intelligentsia suscite le recours au religieux conduit naturellement des hommes et des femmes à chercher des réponses de ce côté-là, tandis que la démarche inverse se développe, donnant ainsi une base objective au mouvement des libres penseurs organisés. Ceci indique dans quel sens le combat libre penseur peut avancer en URSS.*

*Dans la deuxième quinzaine de décembre 90, au regard de la situation objective que nous venons de décrire, nous avons établi des relations en URSS; il nous a semblé nécessaire d'aider à la construction d'une grande*

NUMERO 12

Février 1991

Directeur de la publication:

Robert DUGUET,

42 rue Boileau, CROSNE 91 560

Numéro de C.P.

Abonnement 1 an,

expédier à Rachel LAMBERT

27 Gde Rue 91 360

EPINAY SUR ORGE.

organisation de libres penseurs; à notre sens celle-ci doit s'appuyer sur le mouvement mondial, avec l'aide auxiliaire de la Tchékoslovaquie. J'ai voyagé moi-même à Moscou jusqu'au centre de la nouvelle Association des Libres Penseurs et Humanistes.

Les principes sont les suivants:

1) L'Association des Libres Penseurs et Humanistes a été fondée par plusieurs centaines de camarades qui se connaissaient par des lectures. La plupart étaient actifs dans les branches suivantes: théories de la religion, philosophie, sociologie et athéisme. Ils se trouvent dispersés à travers tout le territoire russe. On peut supposer que les idées de la Libre Pensée sont venues de l'ouest.

2) Les représentants de la LP en URSS ont fait leur première réunion plénière. Ils ont demandé aux autorités leur enregistrement officiel. Plus tard dans les négociations ils ont essayé de coopérer avec d'autres organisations et institutions du pays.

3) Ils espèrent édifier une organisation solide des Libres Penseurs et Humanistes: une part de l'Intelligentsia s'y ralliera parce qu'elle ne veut pas se plier à la conception cléricale du monde. Ils souhaitent aussi se battre successivement pour le droit des nations à décider souverainement de leur destin. Comme toutes les organisations de libres penseurs qui redéveloppent leurs activités, ils font un effort plus particulier de critique vis à vis de toutes les activités cléricales en regain, comme celle de l'Eglise Orthodoxe, ne parlons pas de l'Eglise Catholique et Grecque ou d'autres églises nationales. La religion redevient une base objective parmi les nouvelles forces politiques ayant aussi bien un caractère libre qu'institutionnel. Jouant un rôle dans les institutions politiques, ces forces cléricales font des pressions remarquables sur les citoyens en limitant leurs possibilités de promotion sociale ou administrative. Elles arrivent à endiguer ainsi l'engagement social des athées: le régime tend à liquider les anciennes institutions d'Etat dénommées "Musée de l'Athéisme" en vendant les locaux à une coopérative commerciale. Le même problème se trouve posé dans les centres régionaux.

- L'association des Libres penseurs et Humanistes a un grand nombre de membres formés, aussi bien des scientifiques, des philosophes, des historiens des religions. D'autres maîtrisent la culture islamique dans les districts lointains. L'Association des Libres Penseurs et Humanistes exerce une certaine influence dans le Journal "Nauka y Religion". Ils essaient d'infléchir son niveau scientifique à partir d'un point de vue matérialiste. C'est ainsi que paraissent des articles sur les Ovnies, le mysticisme, les problèmes de l'architecture religieuse... De tels articles "populaires" n'ont pas de valeur scientifique et ne sont ni lus, ni jugés par des rationalistes.

- L'Association des Libres Penseurs et Humanistes a un fonctionnement propre avec le regard adapté aux conditions spécifiques du pays dans lequel elle est active. L'Association tchèque a commencé son travail depuis plusieurs mois; elle peut offrir ses services aux camarades d'URSS.

- Ils essaient d'arriver à leurs buts par eux-mêmes, toutefois ils apparaissent plus proches des libres penseurs d'Allemagne de l'Est. La tendance plaide en faveur de l'indépendance des organisations de libres

penseurs. Une des activités de leur association consiste à organiser des confrontations entre athées et croyants. Cela semble adapté à la contradiction qui se développe dans l'Intelligentsia, mais cela limite aussi l'activité du combat libre penseur à une sphère d'activités spécifiques. Il y a beaucoup d'autres organisations, dites pluralistes qui ont aussi organisé ce type de dialogue. C'est une affaire qui peut se développer plus largement, d'éventuelles corrections devront être apportées par les membres eux-mêmes. J'ai pu établir des négociations avec quelques membres fonctionnaires de cette association soviétique. La construction de la Libre Pensée se nourrit de la crise de l'Intelligentsia, elle a aujourd'hui besoin de cette dernière mais le mouvement libre penseur lui-même va bien au-delà des cercles progressistes de l'Intelligentsia.

- L'Association des Libres Penseurs et Humanistes a des statuts bien élaborés, c'est ainsi que le paragraphe 1 décrit l'identité propre de l'Association, elle n'est pas un parti politique, elle utilise à titre volontaire des membres individuels ou des adhésions collectives procédant des mouvements sociaux (clubs...). L'ensemble des membres souhaite mener la bataille des idées afin de dépouiller la religion de toute prétention à l'explication rationnelle. Ils s'assignent pour but de disséminer parmi les citoyens les idées de la LP, de l'humanisme, de l'athéisme, du matérialisme et les succès de la culture tant nationale qu'universelle. Comment agissent-ils?

- ils organisent un dialogue ouvert avec quelques organisations cléricales ainsi qu'avec les églises ou des croyants,

- ils consolident les positions des forces sociales qui se dégagent de l'emprise cléricale,

- ils ressèrent les liens de leur unité, à l'étape malgré des conceptions du monde différentes, dans la but d'atteindre le socialisme humaniste et démocratique.

- ils répandent les principes de tolérance et d'estime mutuel en partant de différentes conceptions du monde, le respect des valeurs morales des croyants et des athées. Cela peut être fait par le comportement exemplaire de tous les libres penseurs organisés.

- ils aident à la réalisation du principe de séparation de l'Etat, de l'école et des églises.

- ils mènent la bataille des idées contre le cléricanisme et d'autres formes d'oppression mentale, contre tout ce qui limite la liberté de conscience de l'individu et son épanouissement intellectuel.

- l'Association est favorable à une affiliation à l'Union Mondiale, cependant elle revendique son indépendance de jugement vis à vis des autres organisations.

- Aussitôt que le bureau des Libres Penseurs de Prague pourra commencer à rayonner en Europe centrale et de l'Est, l'Association des Libres Penseurs et Humanistes est prête à coopérer avec eux de manière aussi proche que possible. Certaines formes de coopération future ont d'ores et déjà été envisagées. L'Union des Libres penseurs tchécoslovaques essaie d'organiser une aide méthodique, elle les pousse à adhérer à l'Union mondiale.

.....  
La création de l'Association des Libres Penseurs et Humanistes en URSS est une affaire heureuse. Elle signifie que la situation politique et sociale a totalement changé. Elle vient aussi de l'évolution intellectuelle d'une partie de l'Intelligentsia en URSS: elle gardera toujours ce caractère d'adhésion individuelle, elle sera reconnue avec son caractère d'engagement individuel, je suppose

qu'il n'y a aucune raison d'être inquiétés par le fait que les membres communistes forment ici la majorité puisque l'Intelligentsia progressiste a été fixée dans le Parti Communiste d'URSS. Aujourd'hui un courant significatif de l'Intelligentsia voit de manière positive la séparation idéologique qui la conduit à rejoindre l'humanisme libre penseur et les autres valeurs positives de notre mouvement. Nous sommes tous conscients que le mouvement libre penseur ne peut être divisé, au contraire qu'il a besoin d'inclure des membres de toutes les sphères d'activités. Plus tard on prendra en compte le potentiel intellectuel et l'érudition scientifique, c'est là qu'est la priorité pour les libres penseurs en URSS. La première tâche de notre organisation est de tendre les mains à nos amis libres penseurs d'URSS et plus spécialement à les aider méthodiquement. Nous pourrions aider l'Association d'URSS à s'identifier progressivement à notre mouvement."

## APPEL A SOUSCRIPTION!

Une souscription est ouverte par notre Fédération pour aider les camarades de l'Est à mener le combat de la Pensée Libre, dans l'indépendance vis à vis des dogmatismes cléricaux ou d'Etat. Aider par la force de notre héritage intellectuel, c'est bien, contribuer à l'achat de machines à écrire et autres matériels de duplication, c'est encore mieux. C'est ce qu'ils attendent de nous: ils ne le diront pas, alors faisons-le! (fonds à envoyer à l'adresse habituelle)

## Décentralisation... quand tu nous tiens!

La manne providentielle continue à pleuvoir sur l'enseignement privé catholique. Dans sa séance de janvier 1991 le Conseil Régional d'Ile de France a décidé d'accorder deux garanties d'emprunt: l'une pour l'Association Foncière Saint François d'Ass. de Montigny le Bretonneux (78) il s'agit d'assurer le plan de financement en vue de la construction d'un lycée d'enseignement technique et professionnel; l'autre la congrégation des Oblates Mariales de Créteil pour financer l'ouverture de classes de BEP et de baccalauréat professionnel bureautique.

Les élus PS-PCF-MRG peuvent bien s'opposer à la majorité RPR-UDF-FN sur cette question... que feraient-ils dans un Conseil Régional à majorité de gauche? N'oublions pas de lire les préambules qui autorisent les Régions à accorder ce type de faveurs à des associations privées:

"Vu la loi... du 2 mars 1982 modifiée, relative aux droits et libertés des Communes, des départements, des régions...  
Vu la loi du 22 Juillet 1986... Vu la loi du 19 août 1986...  
Vu la loi du 5 Janvier 1988 d'amélioration de la décentralisation et notamment son article 12..."

Les lois républicaines ne sont pas abrogées officiellement, mais la décentralisation permet dans les faits de les détourner.